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La Mañanera
E N  C L A V E S

TREN MAYA
1. Óscar David Lozano expuso los avances de los Tramos 5 y 6 del Tren Maya, que en su 
conjunto equivalen a 621 kilómetros, cruzan por 11 municipios; el Tramo 5 se conforma 
de tres estaciones, el 6 de cinco, y el 7 de cuatro estaciones; en Chetumal se prevé la 
construcción de una terminal multimodal; hay 12 zonas arqueológicas en el Programa 
de Mejoramiento de Zonas Arqueológicas; y se construye  un hotel en Tulum y otro en 
Calakmul. Destacó que son 840 las obras complementarias en dichos tramos que han 
generado 60 mil empleos directos.

2. Joao Pedro Parreira, informó que hay un avance del 100% en los cimientos en el 
Viaducto Centro, mientras que el Viaducto Sur, dijo que se iniciará con la colocación de los 
durmientes.

3. Maité Ramos explicó que actualmente se está en la etapa de industrialización de los 
trenes del Tren Maya en la planta de Ciudad Sahagún, Hidalgo; detalló que las etapas de 
industrialización son: la co-ingeniería, definición del proceso, gestión de infotécnica, taller 
y equipamiento, y soporte a la producción. Agregó que hay dos tipos de tren, de corta 
distancia y de larga distancia.

4. Blas Andrés Núñez detalló el avance de los proyectos complementarios de los Tramos 
5, 6 y 7, entre los que destacó la construcción de los hoteles de Tulum y Calakmun, se 
mejorarán 12 zonas arqueológicas y obras de servicios públicos.

5. Mara Lezama inició su intervención felicitando a los médicos por su día. Destacó que 
el Tren Maya está causando gran impacto económico y social en Yucatán. Se refirió a los 
proyectos que se construyen cerca de las estaciones del Tren y que están en la entidad, 
entre ellos: la "Puerta al mar", para conectar el municipio de Carrillo Puerto con el Caribe, el 
museo histórico de la ciudad de Carillo Puerto, el mercado de importaciones "Yum Kaax", 
el "parque Quintana Roo" y la construcción del "Mercado del Bienestar".

6. Informó que ya se tiene tendida toda la vía de del Tren Maya, desde Cancún hasta Palenque, 
pero se está construyendo el puente de Boca del Cerro, que atravesará el río Usumacinta;  
por su parte, Joao Pedro Parreira, explicó que este puente tendrá 2,046 toneladas de acero 
y 9,313 toneladas de concreto.

Mara Lezama Espinosa, gobernadora de Quintana Roo
Óscar David Lozano Águilar, director general der la empresa Tren Maya
David Aguilar Romero, titular de la PROFECO
Blas Andrés Núñez Jordan, jefe del Centro Coordinador de Operaciones del Tren 
Maya
Maité Ramos Gómez, directora general de Alstom México
Guadalupe Phillips, CEO de ICA
Joa Pedro Perreira, presidente de Mota-Engil Latinoamérica

SEGURIDAD
1. Resaltó que el fin de semana hubo 220 homicidios en el país, de los cuales, el 38% se 
concentró en 4 entidades: Guanajuato, Michoacán, Estado de México y Morelos. Destacó 
que en 2023, en promedio en la Ciudad de México, ocurren 2.1 homicidios diarios; detalló 
que el promedio diario de homicidios en 2018 en la ciudad era de 3.9; mientras que de 
enero a diciembre de 2022, el homicidio doloso se redujo 44%, en comparación con 2019.
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MIGRACIÓN

PODER JUDICIAL

PROCESO ELECTORAL

ECONOMÍA

1. López Obrador mostró el panorama migratorio en la frontera entre México y EUA; detalló 
que hay un incremento de flujos de personas migrantes de Venezuela este año (60,218), 
al igual que los provenientes de Ecuador y Colombia;  respecto a las personas originarias 
de Cuba, Haití, Nicaragua y Venezuela, junto con Colombia y Ecuador, representan 40% 
de los flujos irregulares, mientras que las personas de Guatemala, Honduras y El Salvador 
representan 33%.

2. Afirmó que la mayoría de los ciudadanos de EUA están reconociendo que es muy 
importante mantener la unidad entre el pueblo de México y el estadounidense; "ya es 
tiempo de cambiar esas políticas anacrónicas de sometimiento, de injerencismo, de no 
respetar la soberanía de los pueblos", sentenció. Explicó que en el corredor del "Darién" se 
abre un camino por el que pasan miles de migrantes; destacó que a pesar de las diferencias 
ideológicas y políticas con los gobiernos de Colombia, Venezuela, Costa Rica y Panamá, 
coinciden en que el Darién hay una red de traficantes de personas.
Comentó que los migrantes que son detenidos en la frontera con EUA, son enviados a 
estados donde gobiernan demócratas o afroamericanos. Acusó a EUA de no inviertir dinero 
para solucionar las causas de fondo que provocan la migración de centroamericanos, pero 
que si lo hacen para las armas.

1. Sobre las 5 marchas de miembros del Sindicato del Poder Judicial en distintas ciudades, 
refirió que están en su derecho, pero que no comparte que se defiendan privilegios; indicó 
que hay ministros que ganan hasta 700 mil pesos mensuales. Ejemplificó diciendo que 
el ministro en retiro, José Ramón Cossío, recibe 480 mil pesos mensuales de pensión, 
mientras que en el ISSSTE, ésta puede alcanzar como máximo 62 mil pesos.
Afirmó que los trabajadores creyeron en lo que dijo de que la reforma que eilimina 
los fideicomisos no les va a afectar, por lo que en su mayoría no participaron en las 
manifestaciones. Se pronunció a favor de que los 15 mil millones de pesos de los fideicomisos 
se destinen a entregar 2 millones de becas para estudiantes de familias pobres; reiteró 
que los ministros están violando la Constitución.
Cuestionó a la oposición que si se aprueba en el Congreso la reforma para eliminar los 
fideicomisos, "¿qué van a hacer?";  dijo que el bloque conservador va a presentar un recurso 
de inconstitucionalidad que resolverá la SCJN, por lo que hizo un llamado a abogados 
para que den una opinión de si con esa decisión no se rompe el orden constitucional y se 
afecta la división y el equilibrio entre los poderes.

2. Mostró una publicación de apoyo en redes sociales respecto a la marcha de trabajadores 
del Poder Judicial, que se hizo desde una cuenta falsa del periodista Carlos Loret de Mola, 
que fue reposteada por el expresidente Vicente Fox; dijo que no ve que en el futuro pueda 
darse marcha atrás a lo logrado. Aseguró que la mayoría de los trabajadores de la SCJN, 
simpatizan con su movimiento; denunció que "tuvieron que acarrear a los políticos del 
bloque conservador".

1. Respecto al acuerdo del INE para postular a 5 mujeres y 4 hombres en las 9 gubernaturas 
que se elegirán en 2024, insistió que está a favor de las mujeres, pero que son el INE y los 
partidos quienes van decidir; "siempre darle preferencia a las mujeres", sentenció.

1. De acuerdo con el INEGI, dijo que el Indicador Global de la Actividad Económica y Grupos 
de Actividades en agosto de 2023 creció 3.5%, con respecto a agosto de 2022; "llevamos 3 
años creciendo más que en EUA", sentenció.
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DATO ADICIONAL FRASE DEL DÍA
Celebró los resultados de las elecciones 
presidenciales en Argentina, donde el 
ministro de Economía, Sergio Massa, dio 
la sorpresa y encabezó los resultados de 
la primera vuelta; por lo que se enfrentará 
en una segunda vuelta al ultraderechista 
Javier Milei.

Al cuestionar a Vicente Fox sobre cómo 
fue que le puso un sistema de riego a 
todo su rancho en el tiempo que fue 
presidente, cuestionó: "Quién pompo, los 
lagos artificiales, la casa y todo".
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TRANSPARENCIA
1. Acusó que los hermanos Gerard, cuñados del expresidente Carlos Salinas, se han estado 
beneficiándose al amparo del poder público; señaló que empezaron a acaparar contratos 
en todo el gobierno, como en hospitales que rentan al sector salud, llevándose entre 2 y 3 
mil millones de pesos al año.

2. Explicó que la reforma que otorgó 9 años a los fiscales con posibilidad de reelección, 
ocasionó que los gobernadores colocaran fiscales a modo; detalló que los fiscales 
anticorrupción los designaron los gobernadores y también inamovibles, por lo que es 
necesario revisar esa legislación y que haya una rendición de cuentas. "No esposible que 
tengan tanto tiempo al fiscal de Guanajuato sin resultados, al contrario cada vez está peor 
la situación", sentenció.

POLÍTICA EXTERIOR

ESPACIO AÉREO

1. Sobre el encuentro migratorio “Por una Vecindad Fraterna y con Bienestar”, realizado 
ayer en Palenque, Chiapas, dijo que uno de los acuerdos fue promover el diálogo bilateral 
entre EUA y Cuba para resolver los temas pendientes, como el bloqueo económico, por lo 
que expresó su deseo de que se inicie lo más pronto posible el diálogo. Destacó que cada 
vez que hay una asamblea en la ONU, casi todos los países del mundo votan por que se 
quite el bloqueo a Cuba.
Celebró que ya hay pláticas entre los gobiernos de EUA y Venezuela; agregó que en el 
encuentro, se  propuso que la cooperación económica para el desarrollo y atender a la 
gente en sus comunidades de origen para que no se vean obligados a emigrar. Señaló que 
fue muy bueno el encuentro; explicó sin dar razón, que a Nicaragua se le invitó pero no 
asistió.ncuentro; explicó sin dar razón, que a Nicaragua se le invitó pero no asistió.

1. Anunció que el primer vuelo de Mexicana de Aviación se realizará el 30 de noviembre, y 
será del aeropuerto Felipe Ángeles al aeropuerto de Tulum; recordó que éste último, será 
inaugurado el 1 de diciembre de este año.


